
板球，这项在中国尚属小众的运动，2024

年明显热络了起来。在济南、上海、杭州、重庆、沈阳等

地举办共7场全国赛事及1场国际赛事，参赛运动员共约2200人

次，观看比赛直播/转播总计约211万人次。作为2028年洛杉矶奥

运会的新增项目之一，板球入奥加速了这项运动在我国的发展。

国家体育总局小球运动管理中心不仅专门成立了板球部，并

推出《共建板球国家集训队实施办法》，重新组建了中国板球国家

队，公开选聘教练员团队，征集科技服务保障合作单位。作为今年

的工作重点，体育总局小球运动管理中心构建和完善了板球运动

赛事体系，在原有全国锦标赛和全国青少年锦标赛的基础上，首

创中国板球联赛和全国U系列比赛（4站），形成了青少年和成人、

专业与非专业相结合的多层级、多群体参与的全国比赛体系。

首届中国板球联赛，参加男子组比赛的是浙江工业大学、中

国香港、吉林、贵州4支运动队的58名运动员，女子组为吉林、贵

州、中国香港、天津、上海市板球协会联合上海市医药学校、沈阳

体育学院6支运动队的84名运动员。“一带一路”国际女子板球赛由我国创

办，这是一项具有国际板球理事会T20世界积分的国际板球赛事。首届“一

带一路”国际女子板球赛有中国、中国香港、缅甸、蒙古国4支代表队的54名

运动员参赛，以年轻队员为主的中国队最终获得亚军。

首届全国U系列板球比赛旨在丰富青少年赛事，培养后备人才。今年的

4站比赛中，辽宁站参赛队22支，重庆站26支，山东站更是达到44支队伍、529

名青少年选手。此外，2024年全国青少年板球锦标赛共有全国35支精英队

伍、500余名运动员参与竞争。这些赛事有力地推动了青少年板球运动的发

展，提高了板球运动在青少年中的知名度和影响力。

从2024年全国板球锦标赛也不难看出板球运动的新变化。相较于往年

全国板球锦标赛一般10支左右的参赛队，今年的参赛队伍数量创下新高，共

有来自全国各地男、女共26支队伍参赛———专业组女子11支队伍、男子7支

队伍，还有非专业组8支队伍。过去参赛队伍都以高校为单位，现在板球入

奥，正在摆脱“校园标签”，各省区市组建的专业队伍越来越多。今年的全国

板球锦标赛，无论是赛事规模还是比赛的激烈程度，都创下历届之最。

令板球人欣喜的好消息还不止于此。首个国家板球队训练中心落户浙

江工业大学，为国家队备战2028年洛杉矶奥运会提供了坚实的硬件支撑。浙

江工业大学与中国香港板球总会的战略合作也预示着中国内地与中国香港

板球界在资源共享、技术交流、赛事合作等方面开启深度对话。

国际板球理事会副主席伊姆兰·哈米德·克瓦嘉在国际板球理事会年会

上表示，国际板球理事会将把中国作为重要的发展目标，期待中国成为全球

具有竞争力的板球大国。相比于板球运动强国几百年的发展历史，中国板球

的发展时间还太短，但笃志前行，虽远必达。
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本报记者 杜 婕

在2024年高尔夫球女子中巡锦标

赛期间，曹欣妤曾这样感慨：“年轻的

一代，特别是14、15、16岁的姑娘们起

来得太猛了，今年这种感觉特别明

显。”确实，在今年中国高尔夫赛场上，

一股新的力量正在悄然崛起，越来越

多的年轻面孔不断进入冠军争夺圈，

甚至站上领奖台。

曹欣妤所说的“年轻一代”是以周

诗媛、任怡嘉、刘宇婕、许赢等人为代

表。任怡嘉今年5月在北京女子挑战赛

上战胜老将潘艳红夺冠，以14岁10个月

15天创造了女子中巡赛最年轻冠军纪

录；10月，在张家港双山挑战赛，重庆业

余小将周诗媛不仅刷新赛事历史单轮

最低杆纪录，同时以14岁10个月8天的

夺冠年龄打破任怡嘉的最年轻冠军纪

录。值得一提的是，张家港双山挑战赛

之后，周诗媛紧接着又在重庆女子公开

赛折桂，成为2021年殷小雯以来第一个

在巡回赛上连赢两场、实现“背靠背”胜

利的业余选手，她也成为女子中巡赛最

年轻的“双冠王”。同为14岁的刘宇婕今

年4月天津女子公开赛首次在女子中巡

赛进入前十名，6月在广东女子公开赛

上通过两次加洞惜败，获得亚军，首次

站上职业赛的领奖台。15岁的许赢今年

三次取得前三名，并在东方·中国女子

公开赛荣获最佳业余球员奖。

曹欣妤感叹着崛起速度惊人的

“年轻一代”，其实她自己也才18岁。广

东女子公开赛上，战胜刘宇婕夺冠的，

正是曹欣妤。今年女子中巡赛“三冠

王”、“奖金王”纪钰爱也才20岁。还有

17岁的天津姑娘庞润芝，6月她赢得新

加坡女子大师赛，成为第一个在新加

坡夺冠的中国女子高尔夫球手；华彬

中国女子精英赛获得单独第三名；收

官战东方·中国女子公开赛，她与许赢

并列获得亚军。庞润芝最终获得女子

中巡年度最佳新人奖。

伴随着屡创佳绩，这些年轻选手

的排名也在迅速提升。纪钰爱东方·中

国女子公开赛夺冠之后，世界排名上

升110位，达到职业生涯新高度第264

位，与此同时她也冲入中国前十。庞润

芝世界排名从第480位上升到第388

位，也进入了前400位。

男子赛场也形势可喜，16岁的小

将周彦含年初刚转职业，就在本赛季

“背靠背”取得两场胜利。25岁北京小

伙金子豪成为了中巡赛历史上首位

“五冠王”，同时凭借中巡赛“奖金王”

的身份，拿到2025年欧巡全卡。刚刚年

满20岁的职业新人丁文一，依靠在首

届欧巡“全球业余球员通道”拔得头

筹，得以获得2024/25赛季DP世界巡

回赛“类别17”会员资格，成为继张连

伟、梁文冲、吴阿顺、李昊桐、张蕙麟、

马成姚、陈顾新之后欧巡赛历史上第8

位中国大陆会员。还有14岁的李政达，

凭借在沃尔沃全国青少年比洞锦标赛

上夺冠，获得明年参加第30届沃尔沃

中国公开赛的参赛资格，将作为新一

代中国青少年球员的代表踏上欧巡赛

的赛场。

屡创佳绩的年轻球手映射出中国

高尔夫球运动的人才与后备力量情

况。2007年，“青少年高尔夫计划”的启

动吹响了中国青少年高尔夫发展的冲

锋号，彼时全国符合参赛资格的青少

年球员不过寥寥30人，仅仅17年后，这

个数字已达12.5万人，活跃人数也超

过8万人，这是中国青少年高尔夫运动

蓬勃发展的有力证明。今年，首支国青

队成立，中高协正在筹划19岁至25岁

年轻运动员的培养支持方式。中国高

尔夫新生力量正蓄势待发。

张 斌

脸颊通红，手按压着腹部，身体略微

蜷缩着走向场外，汗珠滴到了地上……“我

岔气了。”胥云馨皱了一下眉头无奈地说。

喝了几口水，她又露出了微笑，“不过我尽

力了，胡佳灏表现确实更好，要是没岔气

还能再追一些回来。”这是发生在日前结

束的壁球全国冠军赛女子决赛现场的一

幕。

壁球作为新入奥的运动项目受到了更

多的关注，胥云馨作为较早接触壁球且具备

竞争力的运动员顺利入选国家集训队。她

和壁球运动的结缘有着很强的戏剧性。“小

时候看电视，在剧里面看到了这项运动，当

时还很好奇，这是什么运动？怎么没见过？”

这一幕在胥云馨的心里埋下了种子。“后来

因为身体条件突出，她被选入了济南市体

校，成为了一名手球运动员。”后来她又进

入哈尔滨体育学院就读，由于学校没有手球

专项，她大学时的专项改为了网球，但是命

运的齿轮总在不经意间转动，壁球逐渐走进

了她的世界。

“我们的专项课在综合馆进行，有一次

刚训练完从五楼往下走，走到三楼时听到馆

内传来‘砰砰砰’的声响，便向里面看去，原

来是壁球社团在上课。”她回忆道，“这简直

不可思议，原来这里还有壁球馆，出于好奇

便向教练表达了想体验的意愿。”后来一发

不可收拾，壁球成为了胥云馨生活的一部

分。在接触壁球这项运动的过程中，胥云馨

逐渐展现出过人的实力，也参加过几场巡回

赛，虽然不是专业组，但是名次很靠前，这也

成为她坚持下去的动力。

毕业后，经过短暂的徘徊，她最终没有

选择成为体育教师，而是成为了壁球教练，

为自己热爱的事业继续发光。“成为教练

后，因为要成为自己学生的好榜样，提升自

己的动力更足了，运动水平进一步提高

了。”她乐呵呵地说。本次冠军赛她一路打

到决赛，但是在决赛中不敌队友胡佳灏获

得亚军。“我们作为很早接触这项运动的选

手，能走到这里已经很好了，以后还要她

（胡佳灏）这样更年轻、更专业的人代表国

家打出更好的成绩。”胥云馨谈到自己未来

的打算时表示：“希望自己忠于热爱，在壁

球行业里做好一名教练，让更多人知道并

喜欢这项运动。”

张 斌

2024年初，国家体育总局小球运动管理中心为

了更好地推进壁球入奥后的各项工作，专门成立壁

球部组织国家队的集训和备战工作。壁球也从大众

项目变为奥运项目，进入新的发展轨道。在新的发展

机遇面前，我国壁球项目的专业化发展面临着高水

平人才不足、现有队员缺乏大赛经验以及复合型教

练团队、保障团队亟待完善等多方面困境，壁球部成

立后通过多方了解、走访、调研，结合壁球项目自身

特点，逐步梳理出开展壁球工作的基本思路。体育总

局小球中心壁球部部长王鼎表示：“总体来说，备战

工作时间紧任务重，最根本的是锚定奥运参赛资格

这个目标，多方选材，建立完善的赛事体系，不断与

国际接轨，力争在有限的时间内补齐短板，向既定目

标前进。”

在壁球部的统筹安排下，从今年3月起这支新选

拔的队伍开启本年度的参赛历程。从3月初在浙江海

宁举办东亚壁球锦标赛开始，到日前结束的全国壁

球冠军赛，在10个月的时间里组织和参加了十余场

国内国际赛事，进一步积累经验，提升竞技水平，锻

炼了队伍。国家队队员李海圳表示：“当我们参加国

际比赛的时候，发现自身和国际选手存在着巨大的

差距，尤其是在球路判断上，他们不会等，会提前预

判，所以整体节奏很快，这一点让我感触深刻。”

从长期看，壁球的发展离不开后备人才的培养

与储备。今年，壁球部举办了U系列青少年比赛，在成

都、上海、西安、济宁举办了四站分站赛，赛事分为

U9、U11、U13、U15、U17和U19六个组别，数以千计

的青少年参与到壁球赛事中。各站各组别的冠军获

得了全国青少年壁球精英赛的参赛资格，这激发了

青少年对壁球的热爱，也为壁球储备了更多优秀人

才。壁球部副部长金砚在接受采访时表示：“今年整体

来说赛事安排得有些紧凑，希望明年各站比赛在时间

安排上能够更加合理，逐步把青少年的赛事积分体系

搭建起来，让U系列赛事越办越好，为中国壁球培养更

多优秀人才。”

为了进一步推动壁球运动的发展和普及，扩大

壁球参与人口，在壁球部推动下，还举办了全国壁球

俱乐部联赛和高校壁球精英赛等大众赛事，这些赛

事为壁球爱好者搭建起交流互动的平台，从而完善

和丰富了壁球赛事体系。今年的俱乐部联赛分别在

深圳、成都、上海和天津举办了四站分站赛，在北京

举办了俱乐部总决赛。其中，上海和北京站的比赛

是在场馆外搭设场地进行，让赛事走进商圈、走进

社区、走向群众，进一步激发了大众了解壁球、参与

壁球的兴趣。

作为最后一站总决赛的承办方，北京市壁球协

会会长赵俊表示：“看到壁球如今的发展我感到很开

心，相比于之前的俱乐部联赛，今年规模更大了，受

关注度也相比之前有了很大的提升，这些改变最主

要还是因为项目入奥了，大家的积极性更高，参赛热

情也更高了。”以往的俱乐部联赛是业余爱好者的舞

台，如今也有更高水平的运动员参与其中。

从地域的发展来看，今年的赛事从深圳、广州到

上海、杭州，再到北京、大连，成都和重庆都成为了壁

球发展的区域。同时，今年的高校壁球精英赛在北京

大学举办，吸引了全国各地多所高校学生参赛，该赛

事也为壁球运动在高校的发展起到了积极作用。

谈及今后的计划时，王鼎介绍说：“今后我们还

要与国际接轨，让运动员可以通过参加一些国际比

赛获得积分。同时，力争在国内举办一些可以获得国

际积分的比赛，不断提升竞技水平，一步步朝着目标

前进。”

本报讯 近日，全国青少年壁球精英赛在天津团泊体育中心收

拍，经过两天的激烈角逐，各组别冠军花落各家。

男子U11组先后进行小组赛和淘汰赛，肖瑞廷在淘汰赛以3比1淘

汰周渝轩进入决赛。在决赛中，肖瑞廷和李嘉琪展开对决，第一局双方

打得难解难分，肖瑞廷以13比11拔得头筹。此后两局，肖瑞廷状态愈发

火热，以11比6、11比9连下两城，最终肖瑞廷以大比分3比0战胜李嘉琪，

夺得冠军。

其他组别也结束了全部比赛，依据各组具体参赛人数各项目获奖

选手全部产生。男子U13组陈子昊、石金鑫分获前两名，女子U13组殷

子媛、吕慕溪、刘月获得前三名。男子U15组史昱熙和王奕麟获得冠亚

军。男子U17组前三名分别为辛尚轩、李奕甫、朱轩毅，女子U17组前两

名为张一驰、陈子琦。男子U19组前两名为梁皓骢、张灵希，女子U19组

前两名为潘美琦、王芊予。 （张 斌）

本报讯 2024年首届天美仕

“海峡杯”保龄球比赛近日在福建

省厦门MAX保龄球馆举行。“海峡

杯”保龄球比赛旨在促进海峡两岸

保龄球运动的专业交流，深化保龄

球爱好者之间的沟通互鉴。

本次比赛吸引了来自中巡赛

总决赛飞碟组、弧线组的各前10

名，福建选手20人以及中国台北选

手20人，共有60名运动员齐聚鹭

岛，在球瓶碰撞之间交心交友。“海

峡杯”赛制兼具竞技性与趣味性，

设单人赛及五人贝克赛，男女同台

竞技进行混合比赛，女子选手会有

相应的加分。

两个比赛日结束后，获得单人

赛前3名的分别为蔡明吉、陈林毅、

邓恒；获得五人贝克赛的队伍分别

为中巡精英1队、新北市队、中巡精

英4队。

本项赛事今后将继续以文化

体育交流为主线，为海峡两岸保龄

球爱好者的技术切磋与情感交流

搭建平台。

本次比赛由国家体育总局小

球运动管理中心、中国保龄球协

会、福建省体育局共同主办，两岸

梧桐（厦门）中小企业创业服务有

限公司承办。

（杜 婕）

板
球
进
入
发
展
快
车
道

首届“海峡杯”保龄球比赛厦门举行

中国高尔夫新生代崛起

以赛事促发展 中国壁球瞄准奥运参赛资格

全国青少年壁球精英赛收拍从社团走到国家队 胥云馨希望更多人喜欢壁球

本报记者 杜 婕
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